



## Portrait des jeunes de la région mulhousienne

Une enquête de compréhension, de mutualisation et de proximité

## LES MATINALES de l'Agence d'Urbanisme



### Les adolescents : des citoyens improbables ? Quels vecteurs pour mieux associer les jeunes aux projets publics ?

L'agence d'urbanisme travaille depuis 2015 sur la problématique des jeunes. Les enjeux et questions ont été dans un premier temps analysés à Mulhouse, puis dans la région mulhousienne.



La place des jeunes dans l'espace public, une problématique commune à Mulhouse et à son agglomération.

Après un exposé synthétique du **portrait des jeunes de la région mulhousienne**, des élus des communes de Lutterbach et Pfastatt, accompagnés de la directrice de la MJC/CSC la Bobine, sont venus présenter le partenariat mis en oeuvre à l'échelle des deux communes. Les élus et professionnels présents ont ensuite fait part de leurs expériences en commune, de leurs problèmes et de l'importance du dialogue. Retour sur deux heures d'échanges.

## Des attentes variables selon l'âge

Chez les jeunes rencontrés, des différences sensibles en termes de besoins et d'attentes apparaissent en fonction de l'âge : « 14 ans apparaît comme un âge véritablement charnière entre l'enfance et l'âge adulte, où les personnalités se dessinent »<sup>1</sup>. Ainsi, chez les pré-adolescents (10/14 ans) rencontrés, les besoins et attentes envers la collectivité locale sont bien souvent liés à la problématique des espaces publics. Deux aspects de cet enjeu sont plus saillants : le manque (à leurs yeux) d'espaces adaptés à leurs activités de jeux et le problème des conflits d'usages et des conflits « générationnels ».

La donne est différente chez les adolescents et les jeunes adultes (14/24 ans). Leurs préoccupations, besoins et attentes sont très souvent liés à l'enjeu d'autonomisation. En 2000 déjà, Olivier Galland notait que l'accès des jeunes à l'indépendance, qu'il définissait par trois attributs (« un emploi stable, un logement à sa charge et le début d'une vie commune en couple »<sup>2</sup>) était de plus en plus tardif, en raison d'une difficulté croissante d'accès à l'indépendance économique.

## Le portrait fait émerger 4 enjeux

- **Proximité** : l'échelle communale est plébiscitée, notamment parce que les jeunes sont peu mobiles.
- **L'association** des jeunes, parents et structures-relais à la définition et à la réalisation des projets est facilitée par cette proximité.
- **Coordination** : la compétence jeunesse est partagée entre différentes échelles institutionnelles. M2A pourrait assurer un rôle de coordination des politiques portées par les communes, diffuser de bons exemples, etc.
- **Mutualisation** : il est compliqué de mettre en oeuvre une politique jeunesse sans relais de terrain. La mutualisation d'un équipement, et d'une ligne politique, peut être une idée pertinente à l'échelle de 2 ou 3 communes.

<sup>1</sup> Enquête qualitative auprès des adolescents français. Rapport d'étude pour le Service d'Information du Gouvernement et France Stratégie, TNS Sofres, mars 2015

<sup>2</sup> Olivier Galland, entrer dans la vie adulte : des étapes toujours plus tardives, mais resserrées, in Economie et Statistiques, n°337-338, 2000.

